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记者：中国队的世界杯之旅
结束了。五场比赛打完，如何评
价队员们的表现？

郝伟：比赛一场比一场打得
好，相对来说队员也一场比一场
成熟。第一场打加拿大，队员们
打得有些拘谨，赛前练的体能基
本上没起到什么作用。第四场
打喀麦隆，体能起到了很关键的
作用，也是最后能拿下来的重要
一环。队员可以说是付出了百
分之二百的力量,像韩鹏在场上
头破了，包扎后继续战斗，真让
人感动。有这么一帮可爱的弟
子，作为教练，是很欣慰的。

记者：与前四场比赛相比，
打美国队，中国队在场面上的确
不占优。

郝伟：尽管如此,但是从全
部五场比赛来看，队员在战术的
灵活运用上，比之前的比赛要做
得好得多。在战术执行上，也一

场比一场坚决，这是非常重要
的。我个人愿望是希望进入前
四，但遗憾没有实现。我要说的
是队员们表现很好，与美国队的
差距也没有想象的那般大。输
掉比赛，主要责任在教练组。

记者：年初中国女足提出了
“学会赢得比赛”，通过世界杯赛
场的检验，还是有效果的。

郝伟：从目前的情况看，中
国女足还没有达到全方位强于
对手的实力，因此在今年我们重
点强调“学会赢得比赛”。如何
赢得比赛，那就是尽可能去避开
对手比自己强的环节，同时最大
限度地去发挥自己的优势。像
喀麦隆，个人技术、身体条件都
不错，但我们球员在场上要尽量
多传切，尽量少与对手一对一接
触，同时打出我们的速度，这样
机会自然就有了。

与美国队差距没那么大

我们这张白纸
画得还不错吧

▲中国队主
教练郝伟。

郝
伟

经过三年半的卧薪尝胆，年轻的中国女足尽管没有迈过

美国队这道坎，但中国女足在世界杯赛场上展现出了自己的

风采与活力，也让对手向她们竖起了大拇指。赛后，女足主

帅郝伟在越洋电话里接受了记者的采访。

记者：与缺乏世界杯经验的
这支中国女足一样，我们的教练
团队也没有世界杯的经历。五
场比赛下来，你们在缓解球队压
力与临场指挥方面是如何做的？

郝伟：我们是 2012 年底组
队的，就我个人而言，感觉还好，
并没有太大压力。队员们也一
样，除了李冬娜外，都没有世界
杯的经历，相对压力也不是太
大。赛前我们还请了朱广沪指
导作为我们的技术顾问，赛前我
们都会在一起沟通，主要聊是的
还是大赛前心理方面来如何缓
解。至于临场指挥，就是尽量在
做到知彼知己的前提下，根据场
上的情况来判断并做出相应的
调整。这与此前打的大大小小

的比赛做出的调整是一致的。
记者：年初的阿尔加夫杯中

国队成绩并不理想，出征世界杯
前外界也没有对中国女足太看
好，但最终年轻的女足姑娘并没
有背负太大的压力，而是信心百
倍地走向了世界杯赛场。

郝伟：需要指出的是，阿尔
加夫杯我们成绩肯定不理想，但
除了对葡萄牙那场有些松懈外，
对巴西、德国、瑞典三强的比赛
场面并不难看。我们承认与世
界强队还有差距，但是从比赛过
程来看，我们是一年比一年好。
队员们也清楚大家都在进步，也
正是基于这方面的信心，我们在
奔赴加拿大世界杯赛场后并无
太大压力。

虽然是白纸但进步明显

记者：这次出现在世界杯上
的首发阵容，与去年打亚洲杯时
的阵容有很大不同，以至于与加
拿大比赛开始时，让我们的对手
都感到有些陌生。

郝伟：我执教女足后，挑选
队员的标准很简单，首先是看个
人能力与状态，其次是对球队技
战术要求的理解与执行。也有
圈内人提醒过我，让我招进所谓
有名气的队员，但是我的意思很
明确，只要她达到国家队的要
求，就肯定会进来，否则，也是没
有办法的。因为，如果靠名气招
你进国家队，是对其他努力训练
的队员的不公平。在目前这支
国家队里，只要有能力，而且达
到国家队的要求，即使年轻，也
是有机会的。

记者：具体到场上位置，尤
其是后卫线，你的改造还是很大
的，比如让前锋的赵容打起了中
后卫，让打后腰的刘杉杉打起了
左后卫，让打中场的李冬娜打起
了中后卫……

郝伟：现在球队的打法，要

求中后卫不仅要有防守能力，而
且还要有组织能力，成为第一个
进攻的发起点。在世界杯赛场
上，对手的技战术水平都很高，
而且身体、速度俱佳，因此便把
有身体有速度的赵容改打起了
中后卫。同时苦于另一原因，目
前联赛中没有更多的优秀中卫
供我们选择，还有我们也希望国
家队的每一个队员都能胜任多
个位置，毕竟一场比赛只有三个
换人名额，通过更多的人员组合
变化，来丰富球队的打法。

记者：从世界杯的比赛来
看，全新的后卫还是让人眼前一
亮，经受住了考验。

郝伟：是的。两名中后卫李
冬娜与赵容配合默契，而且两人
特点互补。两名边后卫吴海燕
与刘杉杉，虽然年轻，但是在场
上表现得很稳重、成熟。可以
说，整个后卫线很好地完成了教
练的要求与部署。不过后卫线
的上佳表现，与前场队员的回防
与协防、在一定程度上减轻了后
防的压力有很大关系。

选队员不看名气看能力

记者：女足姑娘们在世界杯上
的上佳表现，让国内也掀起了一阵
关注女足的热潮……

郝伟：世界杯的舞台的确影响
大，现在大家也比以往更加关注中
国女足。也看到有商家想赞助收
入微薄的女足姑娘们的消息，这是

好事。毕竟只有得到全社会的关
注与支持，中国女足才能实现真正
复兴。不过我更期待的是，希望世
界杯过后，外界仍会一如既往地关
注女足，这不仅包括是国家队，更
包括女足青少年球队。

记者：亚运会后，你曾表示“希

望有更好的教练来带中国女足”。
如今世界杯打完了，有何打算？

郝伟：从年初的深圳四国赛、
重庆永川赛、再到阿尔加夫杯、现
在的世界杯，几乎没有休息过。真
是太累了，不仅仅是体力上的，心
也累，只想回家好好休息一下。

避谈将来 只想回家好好休息

记者：中国女足在世界杯赛场
上表现出的球技与精气神，已获得
了国人的赞许。世界杯打完，你认
为中国队的最大收获是什么？

郝伟：现在年轻人都喜欢展现
自己，冲击力十足，到了世界杯赛
场，这种欲望也会带来好的一面。
大家也都看到了，我们展现出的是
一个团结的集体、战斗的集体，而
且无论是领先还是落后，都有一股

不达目的不罢休的韧劲与冲击
力。我想，对绝大多数首次站在世
界杯赛场上的这群姑娘而言，五场
比赛经验的积累，心理的成熟，以
及在场上技战术的灵活运用，将是
她们今后的一笔宝贵财富。

记者：失去上届世界杯参赛资
格，让中国女足在人才储备上出现
了断层。这届世界杯打完，展现出
了自己风采且积累了经验的年轻

女足，注定会在后面的奥运会与世
界杯赛场绽放么？

郝伟：年轻的中国女足在本届
世界杯上的确打出了自己的特点，
展现出了年轻女孩该有的活力与
冲劲。一支成熟的女足队伍，年龄
大概在二十七八岁。我想，以后不
管谁带这支队伍，都希望能把参加
过世界杯的队员都保留住，毕竟下
一届才是她们的最好年华。

下届才是姑娘们最好的年华

中国女足取得的进步离不开
少帅郝伟为期 3年半的悉心付出，
而凭借本届世界杯备战和比赛的
出色调配，郝伟也进一步获得中国
足协的信任。据了解，中国足协早
在世界杯开赛前就已与郝伟续约，
郝伟团队将至少执教到明年里约
奥运会女足亚洲区预选赛结束。

与队员们带着遗憾离场不同，
中国女足主帅郝伟在女足世界杯
四分之一决赛中、美比赛结束后，
始终挂着笑容。他大度地表示，

“祝贺美国队取得胜利。今天双方
打得不错，也祝贺我的队员，她们

表现很优秀，这场失利是主教练的
原因。”比赛现场的记者们还感到
这位少帅骨子里的韧劲儿，“我给
自己定下的目标是进军四强，我想
以后，我们该学学如何使用手球。”
郝伟说。

在强大的美国队面前，中国女
足没有再创奇迹，但能跻身世界杯
八强，这支球队理应骄傲离场。郝
伟的执教能力在本届世界杯上也
得以全面呈现，曾经全程观摩中国
女足小组赛的中国足协主席蔡振
华在回国前也感言，“郝伟在中国
女足主帅的岗位上非常称职”，而

蔡振华这样一席表态，实际也宣告
郝伟帅位的稳固。

虽然郝伟此前曾经两度萌生
退意，但在中国足协高层的力挺与
支持下，他还是坚持了下来。中国
女足能够重新获得自信与外界的
赞许，郝伟功不可没，受到鼓励的
他也愿意继续率领球队。记者获
悉，早在世界杯开赛前，中国足协
就妥善解决了欠薪问题，并与郝伟
及其教练团队续签了工作合同，而
郝伟的执教任期将至少持续到明
年 2 月奥运会女足亚洲区预选赛
结束。（本版稿件均据新华社）

郝伟提前获得足协续约
■ 相关新闻


